

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pes. en toda España. Extranjero, 2'25 pes.

PALMA DE MALLORCA: VIERNES 22 DE MARZO DE 1912

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. — Teléfono, n.º 6

Mariano Aguiló

En nuestro estimado colega *La Vanguardia* leemos un interesante artículo de Arturo Masriera que habla de nuestro paisano, el inspirado poeta Mariano Aguiló. Celebramos que se escriban tales trabajos en elogio del señor Aguiló, una de las figuras más importantes de las letras mallorquinas. He aquí el artículo de referencia, que con gusto reproducimos:

«Nuestro maestro por antonomasia, nuestro consejero, amigo y padre cariñoso a la vez, era D. Mariano Aguiló. Es cosa cierta que en ninguna historia literaria se hallará una figura más peculiar e interesante y que haya ejercido más influencia en la generación de su tiempo que la del venerable patriarca balear. Así como Milá y Fontanals y Rubió y Ors compartieron su existencia entre sus cátedras y sus tareas académicas, Aguiló hizo lo mismo entre éstas y la Biblioteca Universitaria de Barcelona, de la que fue jefe durante más de cuarenta años. Pero la nota característica de Aguiló, no fue su pasión de bibliófilo, sus estudios de crítico, sus tareas de folklorista, ni su pasmosa labor poética. Fue su apostolado de iniciación estética entre la juventud, que, sugestionada de verdad por la potencia intuitiva del gran maestro, le veneraba como tal y como tal le oía y obedecía.

Nada hay más grato de evocar como visión de un caso curioso de coincidencia y fusión de criterios, como el recuerdo de una visita a D. Mariano Aguiló en 1879 en su gabinete de trabajo de la calle de Caspe. En aquel hogar patriarcal y modesto, pero ataviado con un gusto artístico y una severidad elegantísima, ante el mueble famoso que contenía en sus laberínticos cajoncillos y divisiones los materiales para el *Diccionario de la Lengua catalana*, (inédito todavía); todo franqueza y cordialidad, todo entusiasmo y buena fe, el autor de la trilogía lírico-subjetiva menos artificiosa de las letras neo-latinas contemporáneas, que se llaman *Fochs follets*, *Libre de Amor* y *Libre de la Mort*, nos acogía bondadoso atusando sus bigotes de general napoleónico, blancos como la nieve, o apoyando sus palmas en aquella su frente espaciosa y despejada, arca de pensamientos e ideas tan profundas que ha bastado para nutrir las de toda una literatura renaciente.

No hemos de indicar como se llamaba el visitante de D. Mariano. Desde el seminarista Verdager, en 1865, hasta el último coplero grafomano y rampón, todos penetramos en aquella estancia con nuestros insulsos papeletos debajo del brazo, dispuestos a abusar de su bondad y paciencia, leyendo los íntegros, sin perdonarle ni un inciso. Y durante medio siglo Aguiló recibió a toda la juventud literaria que, con premeditación y alevosía, emborronaba cuartillas, y para todos tuvo un consejo, una observación atinada y hasta a veces un vaticinio que el tiempo cuidó de hacer verdadero. La gloria futura de Verdager, el número de Gaimera, la labor afianzada de Mathieu, los triunfos en la lírica y en el teatro de Ubach y Vinuesa, la solidez y consistencia perdurable de la labor de Costa y Llobera, Alcover y Maspons y algún ínfimo más que no me atrevo a citar en estas páginas, fué profetizada con todas sus circunstancias y con tales notas de sagacidad y clarividencia crítica, que el tiempo las ha hecho más oportunas y valiosas.

Aguiló no vivió nunca dentro de la prosaica realidad de las impurezas de la vida equivocadamente llamada práctica por algunos profesionales del egoísmo o del materialismo rastroso. Sin dejar de cumplir con ninguna de las conveniencias sociales que su educación y su temperamento equilibrado le daban barto a conocer, vivió y murió abstraído en su misión altísima de exégeta supremo de la belleza, como le apellidó uno de sus más inteligentes biógrafos. Así como en todas épocas y pueblos no faltan hombres-registros que viven y mueren convirtiéndolo todo en números, Aguiló pasó por este bajo suelo convirtiéndolo todo en poesía, pero poesía saturada de verdad, bondad y belleza.

Con ocasión del primer disparo de cuartillas que el visitante abusivamente le asestaba, la faz del maestro iba animándose más y más, y tomando pie de una imagen plástica, de un acento de sinceridad emotiva, y no pocas veces, de un ríspido de probrota, ponía el paño al púlpito y desarrollaba una tesis original de estética, con tal copia de argumentos, con tal fluencia de ideas, que, el que no era taquígrafo, se daba buena ocasión de retenerlas y hacérselas propias de ofrecérselo ocasión para ello.

Cuando la materia tratada era de encumbrados vuelos y aparecía revestida de una idealidad o de ciertos conceptos esplendidos o bellos, era muy puesto en razón que el Maestro estuviese a la altura del objeto. Pero el asombro del visitante sobre de punto cuando Aguiló, tomando pie de una materia tan pedestre y poco trovadoresca, como y, gr. el sentido ético del *entremés catalán a principios del siglo XIX*, con sutileza de tan toca labor como *En Saldoni* y *la Margueta*, *L'aprenent sabater* *magre y burieta*, *L'ánima del senyor Libori* y *Las astucias de Tinyeta*, hacia surgir una estructura bien cimentada y elegante, enumerando, no todo lo que en tan cândidos engendros se contenía, sino lo que en los mismos se debiera contener para ser convertidos en cuadros escénicos que reflejasen el sabor de una época, la pintura de una ciudadanía burguesa y bonachona, no exenta de malicias y acucen un ingenio en consonancia con

una sociedad semi-culta y semi-ridícula a un mismo tiempo. Y si con una primera materia tan poco apta para disertaciones literarias de alto vuelo Aguiló nos embelesaba y traía tras de sí; juzgue el lector cómo había de remontar su ingenio y su potente mentalidad al tratar de una trova de Ausias March, de un coloquio de Raimundo Lulio o de un serventesino de Masdovelles.

Aguiló tenía un ideal elevadísimo de la perfección de la obra literaria que constituyó el principal y quizás el único enemigo que tuvo su persona. Aquella paradoja que afirma ser el buen enemigo de lo mejor, realizó en Aguiló con tal estrago, que a ello debemos lamentar que aun permanezca inédita la obra capital de su vida entera: el citado *Diccionario de la Lengua catalana*. Su labor de selección, comprobación, lista, y reflexión honda y detenida, era su achaque crónico, pero, en grado tan intenso, y llevado a unos extremos de niñería tan perniciosa, que matara en él muchos de sus mejores proyectos. Tenía, desde 1845, allegados muchos materiales para su obra magna de *Poesía popular tradicional catalana* y hasta 1884 fuera de su *Cançonet*, no había publicado un sólo volumen de la misma. Unos beneméritos patriotas lograron interesar el ánimo generoso del Rey don Alfonso XII, a la sazón reinante, quien mandó a Aguiló un donativo de 5 000 pesetas para que empezara la publicación de la obra.

Ningún amigo del maestro dudó de la gratitud de éste hacia el regio donante, que, siendo monarca español, daba esta muestra de consideración a una lengua regional, como nadie dudó tampoco de que Aguiló, puesto en posesión de la dicha suma, empezó con asiduidad su interminable labor de corrección y lima. Pero, pasaron casi diez años, había ya muerto don Alfonso, y... el primer volumen de la obra, no parecía. Fue misterioso que la pluma de don Juan Mañé y Flaquer, desde las columnas del *Diario de Barcelona*, arremetiese con tesón y acrimonia, mezclados con afecto y sinceridad, para que Aguiló viese el ridículo en que incurria empeñándose en depurar textos y corregir originales hasta el día del Juicio. Y antes del semestre, salió a la luz el tomo de *Cançons feudals*, dándose así plena satisfacción a la opinión pública y a la generosidad regia.

Había entre nosotros personas que profesaban diversas opiniones políticas; nuestros sentimientos religiosos no eran tampoco los mismos, lo propio que nuestros predilecciones literarias y artísticas; pero nadie había entre nosotros que no hablase con profundo respeto de aquellos maestros que habían iniciado el renacimiento de una literatura y la habían encumbrado con las obras de sus ingenios. Podíamos en alguna ocasión tenernos compasivamente de las vacilaciones y falta de decisión de nuestros ancianos precursores, pero jamás pusimos en tela de juicio, ni sus méritos, ni sus aspiraciones nobilísimas. Nombrar a Mistral, a Jamin, a Milá o a Aguiló, equivalía entre nosotros a evocar divinidades consagradas, no por un apriorismo sistemático, sino por una admiración franca, nacida del estudio y honda meditación de sus libros. A ninguno de los literatos jóvenes de entonces (y menos si era un indigente de mentalidad), se le ocurrió buscar notoriedad con la publicación de *boutades* ridículas, como verbi-gracia la de escribir que Mistral es un poquillo cosa, que Verdager no ha hecho más que añadir cuatro voces al léxico.

Cierta cosa es que la importancia mental tuvo siempre que mendigar oropeles al sofisma; nosotros podíamos pecar de pobreza de ingenio, pero éramos ricos en comedimiento y respeto hacia lo que la posteridad había con creces sancionado. Así como cualquier aprendiz de atleto amanece declarando que no existe Dios como todo perro puede ladrar a la luna, así los incomprendidos y los inexplicables buscan notoriedad abominando de lo que no entienden ó no quieren entender. El proselitismo de tan desastrosa escuela no conduce a la anarquía; sólo produce casos de *anoecia*.

Arturo Masriera.

Ciencia e industria

Tratamiento del cólera

El doctor Masue, de Túnez, ha descubierto un nuevo tratamiento del cólera, obteniendo la curación de la terrible enfermedad en casi todos los casos. Habiendo observado el doctor Masue que todos los atacados del cólera sufren vómitos, diarrea y descenso de temperatura, síntomas que caracterizan la insuficiencia de cápsulas suprarrenales, tuvo la idea de administrar a los cólicos altas dosis de adselina, substancia que se obtiene de las cápsulas suprarrenales. Una de las condiciones del éxito del tratamiento es la aplicación de fuertes dosis; en los casos graves inyecta hasta tres miligramos de adselina en las venas, bastando en los casos de mediana intensidad unas inyecciones subcutáneas de adselina.

El doctor Sergent, del Instituto Pasteur, que ha dado a conocer el tratamiento del doctor Masue, está convencido de que esta nueva medicación del cólera asiático debe poseer en práctica, en vista de los resultados constantemente favorables.

El azúcar del maíz

Hasta ahora no se había pensado en utilizar industrialmente el azúcar que contiene el tallo del maíz, como se hace con el de la caña azucarera o el del sorgo. Y, sin embargo, es un hecho conocido que en el tallo del maíz se puede obtener de una manera progresiva y

DE LA VIDA DE PALMA "La Protectora,"—Su pasado

Llevar a las columnas de este diario datos referentes a todo importante elemento que integre la vida intensa de nuestra capital, es lo que nos proponemos con estas informaciones, dando a conocer, aunque sea superficialmente, todo lo de casa, que muchos desconocen. En ello emplearemos casi siempre la forma propia del reportero, es decir, que lo reseñemos a la ligera, poniendo especial gran empeño en que los datos sean precisos, exactísimos.

La duda que tenemos sobre cuál entidad debía figurar en la primera información, vino a resolverla el encuentro de un querido amigo, el 2.º jefe de Telégrafos D. Antonio Alcover Maspons, presidente de la sociedad «La Protectora». A dicho encuentro se debe el que pudiéramos obtener todos los datos que precisamos para nuestro trabajo. «La Protectora» será pues el tema que desarrollaremos en este trabajo, primero de una serie.

Dicha sociedad es la más importante, entre las muchas de su clase, que existen en Palma. La obra que ha realizado es inmensa. «La Protectora», con el ejemplo, ha persuadido a las clases todas de la Sociedad y principalmente a la trabajadora, de los grandes beneficios que reporta la asociación.

Cuando todavía no constituían actualmente estas modernas sociedades obreras que ahora dan al mundo elocuentes pruebas de su poderío—p.ej. la huelga minera—«La Protectora» probaba con hechos los beneficios que podía proporcionar a sus socios.

La bandera que desplegó aquella sociedad fué y es seguida con entusiasmo por centenares de personas que tienen fe ciega en el ideal que el estandarte encarnaba.

Era lógico que así sucediera entonces y que hoy, mañana y siempre, ocurra lo propio.

Al mencionar la obra de «La Protectora» queremos abarcar la de todas las sociedades hermanas de aquella; el aplauso que nace sin cece desde el fondo del alma para «La Protectora», es para cuantas sociedades de socorros mútuos existan.

A la excelente organización de todos los servicios de la sociedad establecida en la calle de San Martín, debemos el que hoyamos podido recoger con suma facilidad profusión de datos referentes a la vida de la Asociación. Por anticipado consignamos la expresión de nuestra gratitud al actual presidente, el antes nombrado amigo Sr. Alcover y Maspons, por las atenciones tenidas con el periodista y por haber dispensado el honor de sostener una larga conversación con el que esto escribe, la que procuraremos desarrollar oportunamente.

De la vida pasada de «La Protectora» nos siguientes datos. Esta fué fundada por 117 socios que se habían separado de la sociedad «El Amparo». Estuvo domiciliada «El Amparo» en la calle de las Mifonas, en la Casa Ferrá, que se levantaba en el solar, en que después se construyó la actual, en cuyo entresuelo estuvieron instaladas las oficinas de la fábrica de gas «La Económica».

La separación de dicho numeroso grupo de socios dió lugar, como queda escrito, a la fundación de «La Protectora». Ello ocurrió en 1.º de mayo de 1869. Se estableció provisionalmente la nueva sociedad en la calle de la Riera. Después tuvo el local social en edificios de las calles de la Soledad y de Danús. Visto el gran incremento que iba tomando la asociación, se trasladó a un edificio de

constante una acumulación fisiológica de azúcar si se corta y separa la espiga cuando todavía está blanda y lechosa.

Según el agrónomo Stewart, que ha estudiado detenidamente esta cuestión, el maíz en tales condiciones puede dar, por término medio, 88 por 100 de azúcar, lo cual representa un rendimiento industrial de unos 90 kilogramos de azúcar por cada tonelada de materia primera.

No hay necesidad de decir que el azúcar así obtenido del maíz es el llamado sacarosa, o sea enteramente igual al azúcar de caña. Además, el maíz privado prematuramente de la espiga, fija menos silice en sus tejidos de suerte que, después de la extracción del jugo, la parte sólida que queda del tallo, ó sea el bagazo, se puede utilizar para la fabricación de la pasta de papel; obteniéndose de esta manera un producto secundario excelente para el uso a que se destina, y cuyo valor hace más económica la producción del azúcar que del maíz resulte.

Juan Rebuscador

ECOS

Bermudez, el corresponsal de *La Región* transmitió ayer una interesante noticia: dijo que los diputados por Mallorca Sres. Maura, Conde de Salicrú, Rosselló y Valenzuela habían visitado al ministro de Fomento para interesarle que conceda la subvención que solicita la Asociación de la Prensa de Baleares, para coadyuvar a la celebración del Congreso periodístico de las Regiones de Levante, que organiza nuestra sociedad para el próximo verano.

El ministro prometió atender la súplica de los representantes de Mallorca. Ello significa un paso que hemos dado para conseguir nuestros deseos. Falta que el crédito venga, y según noticias, el crédito vendrá.

alcohólico del vino, observación que fué comprobada por muchos viticultores. Como ejemplo citaremos el resultado de un experimento hecho por M. Robert, en Fossey (Francia). Este viticultor dividió un viñedo en tres parcelas iguales, dejando una sin abonar, y empleando en la tercera además de los dos fertilizantes mencionados, el sulfato de potasa. Verificada separadamente la uva de cada parcela, obtuviéronse las cifras que siguen:

Riqueza alcohólica del mosto

Uva de la parcela sin abono.	76 grados
» » » sin potasa.	79 »
» » » con potasa 85 »	

La potasa también corrige la excesiva acidez de ciertos caldos, saturando el ácido tártrico libre, para formar bitartrato potásico. He aquí un dato elocuente, citado por M. Darieux, referente a dicha acción neutralizadora.

Acido tártrico por litro

Mosto de una parcela sin potasa 10'3 gr.	
» » » con potasa 9'8 »	

Si, además de todo esto, se tiene en cuenta que los abonos potásicos dotan a las cepas de cierta resistencia contra algunas enfermedades, tales como el blakrot, el enrojecimiento, el oidium, etc., comprendese el papel importantísimo que dichos fertilizantes desempeñan en viticultura.

Debe siempre preferirse el sulfato de potasa a todas las demás sales análogas, empleándolo en la cantidad de 150 a 300 kilogramos por hectárea, según la riqueza del suelo y las exigencias de la variedad que se cultive.

DE MELILLA

Un combate

Melilla 19.—Ayer se tuvieron conferencias de un grupo enemigo, procedente del zoco El Arbas del Zebuya, tratada de acercarse al monte Tidrit con objeto de amenazar nuestros convoyes a las avanzadas del Kert.

Para vigilar aquella zona salió esta mañana del campamento de Yadumen el general Navarro con dos batallones de cazadores, los escuadrones afectos a la brigada y una batería de montaña, dirigiéndose hacia las alturas de Tidrit por Tariat Amet y Uliad Garrer.

Iba la columna con las debidas precauciones para pasar rápidamente del orden de marcha al de combate, tan pronto como fuera notada la presencia del enemigo.

Al llegar la caballería exploradora al cruce del camino de Haddu con el arroyo, fué hostilizada por algunos moros ocultos.

La caballería echó pie a tierra, y entre nuestras fuerzas y algunos pequeños núcleos de rebeldes se trabó un nutrido tiroteo.

Sin pérdida de tiempo avanzaron dos compañías de la vanguardia y protegieron el repliegue de los jinetes, que se hizo con toda precisión.

A medida que la mañana avanzaba, fué aumentando el contingente enemigo con nuevos grupos venidos del zoco del Zebuya.

Los jarkefos, en número considerable y cubriendo un extenso frente, trataron de rebasar al flanco izquierdo y el combate se formalizó.

Intervinieron entonces en él la mitad próximamente de la infantería de la columna y la batería, que hizo desde los primeros momentos ciertos disparos, no solamente sobre los núcleos visibles, sino también sobre los aduares de Haddu y Larriach.

La artillería del Harcha rompió también el fuego.

Con esto pudo contenerse al enemigo, que quedó duramente escarmentado. Sólo se aventuraron a combatir de cerca, pequeños grupos sueltos.

Supeerdieron las tropas y las baterías del Harcha el fuego, una hora después, en vista de que los rebeldes apenas hacían más que disparos sueltos, el general Navarro dispuso el regreso a Yadumen.

La retirada, que comenzó a las tres de la tarde, se hizo sin novedad. Durante la segunda parte del combate se presentaron los jefes de Hianen con moros de sus poblados y combatieron a nuestro lado.

El enemigo tuvo más de seis muertos vistos. Uno de ellos quedó en nuestro poder y fué enterrado en Tariat Haddu, adonde le condujo la policía indígena.

Se supone fundadamente que sean muchos diversos, pues los disparos hechos por la batería de la columna Navarro y por los cañones del Harcha, fueron verdaderamente admirables por lo certeros.

Esta mañana fué ligeramente tiroteada al hacer la descubierta la policía indígena de Tariat. En vista de ello y de que hacia Germain se veían algunos grupos rebeldes, el general Azpura decidió practicar un reconocimiento con dos batallones de África, un escuadrón y una batería de montaña.

Avanzó la columna, y tras ligero tiroteo consiguió que el enemigo reparara el Kert.

Nuestras fuerzas no tuvieron baja ninguna en este encuentro.

Hay ruidos en el cantinero moro y un soldado. Aquél dió muerte a su contrinca, y después de herir a dos indígenas huý; pero varios soldados que presenciaron el hecho lo persiguieron y lograron darle caza.

El general Aldave ha recibido numerosas felicitaciones con motivo de su fiesta onomástica.

Mañana saldrá para el campo, probablemente con el cuartel general.

Desde Barcelona

Barcelona 21.—El juzgado especial que instruye el sumario de la causa contra la secuestradora pasó esta mañana a examen de los documentos, dictando varias diligencias. El juez conferenció con el presidente de la Audiencia, después que los médicos forenses manifestaron que Enriqueta está más aliviada.

Esta tarde se practicó un registro en la casa de Enriqueta, en San Feliu de Llobregat, sin que diese resultado.

El juzgado se trasladó después a la parroquia de Sans para examinar los libros parroquiales y comprobar si existía la partida de bautismo de la niña Angelita.

Un arquitecto y dos albañiles han hecho un reconocimiento en una casa de la calle de los Juegos Florales, de la barriada de Sans, que habitó hace años Enriqueta, encontrando en el recodo de una alcantarilla, revestido por un tabique los esqueletos de dos niños, uno de ellos de escasa edad, pues tiene los huesos del cráneo sin cerrar todavía. Encontraron también restos de ropa y zapatillas. El fúnebre hallazgo causó tremenda impresión, siendo encerrada la osamenta en una caja y trasladada al Palacio de Justicia.

A las ocho de la noche Enriqueta Martí ha sufrido un desvanecimiento. Los médicos de la Cárcel temieron el repetirse el ataque, pero lograron evitarlo, en contrándose a la hora en que telegrafía más tranquila.

Los patronos cocheros han reanudado hoy el servicio de abonos, con personal no asociado. Entre éste hay once cocheros de Valencia.

Parte de los huelguistas querían hoy reanudar el trabajo, pero los otros se opusieron, consiguiendo de momento imponerse, pero creése que mañana lo harán en bastante número.

Esta tarde en el paso de Gracia, un huelguista arrojó una botella contenida de ácido clorhídrico sobre la caja de un coche, deteriorando el barniz. El autor huý.

También en la carretera de Bordeta otro huelguista disparó el revólver contra el cochero, que resultó ileso.

Fuerzas de la Benemérita detuvieron al agresor en la casa donde se había refugiado.

En un rellano de la escalera se encontró un revólver con una cápsula descargada.

El gobernador y el presidente de la Diputación han celebrado una larga conferencia. El primero le manifestó a éste que el gobierno persevera en su propósito de presentar a las Cortes el proyecto de las Mancomunidades.

El gobernador ha ordenado a los subdelegados de Medicina, persigan con energía el curanderismo, disponiendo que la Policía coopere a esta campaña.

Frente a la fábrica de blanqueo de los señores Solá Hermanos, cuyos operarios están en huelga, dos de éstos amenazaron de muerte a un esquirol. La Benemérita los detuvo.

El gobernador civil ha ordenado a la diputación provincial tener dispuesto el material desinfectante, para el caso de que se necesitase.

Bajo la presidencia del alcalde se han reunido esta tarde los dependientes, adoptando acuerdos encaminados a la unificación del servicio, encargando al secretario que redacte el proyecto y bases.

A las nueve de noche se ha declarado un incendio en la fábrica de sedería de Casimiro Bolart, situada en la calle del Dos de Mayo, de la barriada del Pueblo Nuevo. El fuego se inició en una cuadrá, donde guardábanse catorce y dibujos, destruyéndola.

La guerra turco-italiana

«Nota» alarman a de «The Daily Telegraph».—Inquietud Injustificada

Londres 18.—The Daily Telegraph ha publicado una «nota» alarmante, en la que se dice que la situación europea da lugar a una ansiedad considerable.

Según dicho diario, existe una crisis aguda, que ocupa la atención de más de una gran potencia.

The Westminster Gazette ha añadido que la anterior «nota» se refiere a los asuntos de Trípoli y a posibles complicaciones en los Balcanes.

En los círculos políticos se dice que las grandes Potencias experimentan una gran preocupación por el fracaso de las negociaciones para un armisticio entre Italia y Turquía.

Las Potencias desean la paz, y hay entre ellas una tendencia muy clara hacia una colaboración eficaz.

Ahora, de esto a las inquietudes de The Daily Telegraph, hay mucha distancia.

Italia, quejosa de Francia

Roma 19.—La Tribuna publica un artículo de contestación a otros publicados en varios periódicos franceses, sobre la intransigencia italiana respecto a la anexión de la Tripolitania y de Cireneica.

Duce La Tribuna en dicho artículo, a todas luces ofensivo, que Francia responde de mala la lealtad italiana en la Conferencia de Algeciras, y a los especiales acuerdos sobre Marruecos y Trípoli, firmados entre ambas Potencias el año 1902.

Agrega La Tribuna que Italia no tiene la culpa de que Francia encuentre determinadas limitaciones en Marruecos, y que aun queda por desatar, entre otros asuntos, el de las capitulaciones, en el cual tiene Italia ciertos derechos.

Información

Sermones Cuaresmales

«Lázaro ha muerto» son las palabras del Evangelio de hoy en las cuales ha basado su plática el Padre Vildevall.

Empezó diciendo el orador que repentinamente no se puede llegar ni a la Santidad, ni a la muerte, ni a la condenación, pues hay que recorrer muchos pasos para llegar a algunos de estos extremos.

Antes de morir una persona, se debilita, languidece, cae en un sueño ó sopor y acaba en un sueño eterno que es la muerte, y así igualmente al cometer el primer pecado se debilita el hombre, y a medida que va cometiendo otros va cayendo en un sopor, hasta llegar al sueño que es el encharcamiento en el vicio.

Refirió luego el milagro de la Resurrección de Lázaro, habitante en Betania y gran amigo de Jesús.

Efermo Lázaro, sus hermanos notificaron a Jesús el peligro en que se hallaba, pero como tardarse aun dos días, al llegar Jesús encontró a Lázaro muerto. Vió luego el dolor de las dos hermanas Marta y María, y seguido de muchos llegó al lugar en que yacía sepultado. La tumba era una gruta cerrada por pesada losa. Lloró Jesucristo y mandó que la abrieran, cosa que no querían porque el cadáver exhalaba ya olor fétido, pues llevaba cuatro días enterrado. Levantada la losa Jesús dijo en alta voz: *Lázaro ven fuera*; y al instante salió el que había muerto, con las manos y pies atados y cubierto al rostro con un sudario. *Desatadle y dejadle*, prosiguió el maestro, y Lázaro marchó por sus propios pies.

El orador relacionó este milagro con la conversión de los pecadores. La muerte en el hombre es como el pecado en el alma; éste es la muerte moral y cuando se ha apoderado de la misma el diablo no se contenta con esa muerte moral sino que le envuelve en el vicio, como Lázaro lo estaba en el sudario.

El olor fétido que exhalaba Lázaro es el escándalo que dan los pecadores; la manera de evitar el escándalo es quitando la causa; así como Jesús mandó quitar la piedra del sepulcro.

Dijo que este escándalo también se evita si los hombres de bien en vez de criticar a los pecadores se dedican a convertirlos.

Añadió luego que no es igual convertir a un pecador empedernido que a uno que peca por primera vez, y esto lo relacionó también con la Resurrección, pues Jesús tuvo que hacer resucitar a aquella joven sólo para que cojerla de la mano y levantarla, mientras que para resucitar a Lázaro tuvo que llorar y orar, y luego mandarle que se levantara.

Terminó rogando a los fieles para que procurasen reconciliar con Dios a los pecadores.

Desarrollará el tema «Libertad, igualdad y fraternidad»

Para el domingo día 31 de los corrientes tiene anunciada explicar una conferencia en el local de la Asociación Provincial de Maestros (Unión entre 6 y 8) el joven profesor de instrucción primaria y querido colaborador de este diario, don Gabriel Capó Valls de Padrinas.

El ilustrado profesor ha elegido el siguiente tema «La Escuela bella».

El acto comenzará a las once de la mañana.

Derribo de la Pescadería del Muelle

El lunes empezaron los trabajos de derribo de la Pescadería vieja del Muelle que se efectúan por cuenta de sus propietarios.

La Junta de Obras del Puerto mediante un depósito de 5.000 pesetas, puede efectuar el derribo por su cuenta, de cuyo derecho haría uso si fuere necesario impedir mayor actividad a los trabajos.

La dimisión de la Comisión de Monumentos

La Real Academia de la Historia ha dirigido a los vocales de la Comisión provincial de Monumento una comunicación, contestando a la que aquellos le dirigieron, presentando la dimisión de sus cargos.

En dicha comunicación, después de protestar del derribo de la puerta de Santa Margarita y de dar cuenta de las gestiones en son de protesta, cerca del Ministerio de Instrucción pública, les participan que ha acordado hacer presente su apuro más entusiasta y su felicitación cordial por el celo insuperable en defensa de los venerados intereses que les están confiados, manifestado patéticamente en esta triste ocasión, y rogando que, en consideración a esos mismos intereses, vuelvan sobre su acuerdo de renunciar a los cargos en que tantos servicios han prestado y pueden seguir prestando a la cultura nacional.

Los referidos vocales dimitientes han contestado a esta réplica, negándose a retirar la dimisión de sus cargos y lo hacen en los siguientes términos: «El mismo período de tiempo ha pasado desde que, a instancias del Ilmo. señor Gobernador (requerido por el Secretario de la Comisión, sin decirse con esto que no se hubiese movido por propio impulso), el señor Juez del distrito de la Catedral viene instruyendo diligencias, hasta hoy inútiles, en averiguación de los culpables, cuando andaba de boca en boca nombres propios, incluso de quienes aplauden el atropello como si se tratara de gloriosa hazaña; otro tanto, desde que cierta prensa elogia el derribo y comete la injusticia de tildar de abandonado por la Comisión el Claustro de San Francisco, y proclama indigna de haber sido declarada Monumento Nacional la Torre de Pelaires; no menos de tres días en que determinada entidad recibió con caridad, y a la invitación a mostrar parte en el sumario judicial, y más de cuatro años en que la Comisión, y ahora los Vocales dimitidos, son constante objeto de censuras, burlas y sarcasmos desde los escuadros de algún Cuerpo, las columnas de varios periódicos y las tertulias de se dicentes intelectuales».

Interesa particularmente de propietarios colindantes del Monumento se han unido a intereses locales de carácter político; la desconfianza de formas se ha juntado a la perfecta vacuidad de argumentos; y la canchalesca del señor Alcalde empufando una herramienta ha empujado con la tergiversación de un dictamen de la Real Academia de San Fernando como favorable al origen cristiano del desaparecido monumento cuyo aboleo arábigo es indudable para quienes en Aragón entienden seriamente. Si de esta manera se procura oscurecer lo ocurrido, y se perpetúa el desprestigio de la Comisión, y se menosprecian los venerables restos de lo pasado que toda vida se conserva, ¿cómo podrían los infrascriptos seguir desempeñando con severante abnegación su cometido, ni esperar apoyo para confianza en ser ellos los que se hiciera necesario declarar en términos del mayor apremio».

Detencion de un ladrón

Por la policía ha sido detenido un sujeto llamado Antonio Quejigal presunto autor de haber hurtado a don Juan Sastre, una sortija, a don Guillermo Colomar un muestrario y a don Gabriel Roselló varias cortinas.

El citado individuo ha sido puesto a disposición del Juzgado.

Sanidad pública

Esta mañana el diputado provincial don Rafael Moli, ha pasado a visitar al señor Alcalde, con objeto de hacerle varias denuncias respecto a la falta de limpieza y vigilancia que se observa en la acueducto de la Fuente de la Villa y sus alrededores.

El Alcalde ha prometido tomar las oportunas medidas.

De la Audiencia

En la causa seguida contra Juan Font Febrer, por el delito de lesiones a Rafael Lluís, se ha condenado al procesado a la pena de seis meses y un día de prisión condicional.

En dicha causa, cuya vista se celebró ayer, sostuvo la acusación particular, en nombre del herido, el letrado don Fernando Pou.

Un herido

Ayer tarde de una casa de la calle de Salas se pidió el auxilio de un médico de la casa de Socorro. Acudió el señor Piza, que era el de guardia, encontrando a un hombre entre un gran charco de sangre. Lo examinó detenidamente apreciándole una herida en la cabeza y un corte en la lengua. El señor Piza le practicó la oportuna cura.

Al parecer dicho sujeto tiene las facultades mentales trastornadas y se había ocasionado el mismo las heridas que presentaba.

Fue trasladado al Hospital en vista de la gravedad de su estado.

Tómbola en la Lonja

Anoche siguió viéndose bastante concurrida la tómbola que a beneficio de los heridos y familias de los muertos en la campaña del Rif se celebra en la Lonja. Se dieron cita en aquel local bastantes familias de las más distinguidas de Palma.

Como en los días anteriores, la Banda del Regimiento Infantería de Palma, dirigida por D. José Blaguer, tocó piezas de música selecta.

Intento de suicidio

Ayer tarde, poco antes de las tres, se presentó en la losa sección de Vigilancia el músico de la Banda del Regimiento de Palma D. Lorenzo Massana, dando cuenta que en la calle de Ycegos, número 15, se había suicidado un hombre. Seguidamente pasó a dicho sitio el vigilante D. Andrés Orelli para practicar las diligencias propias del caso.

Según las averiguaciones hechas resulta que el inquilino de dicha casa, mariner de oficio, había intentado suicidarse colgándose de una viga. Al ir a consumar su fatal resolución resabó de la silla en que se había subido para después dejarse caer, sufriendo entonces un fuerte desmayo. El ruido de la silla y el ver sin sentido al referido sujeto hizo que se alarmara grandemente la familia y que se diera cuenta a la policía.

Auxiliado debidamente recobró los sentidos.

Del hecho se ha dado cuenta al señor Gobernador civil.

Tirada de pichón

Se inauguró ayer tarde la temporada de pichón que anualmente organiza la Real Sociedad «La Veda». Tuvo lugar en el campo del *Corp Marí* propio de esta Sociedad.

El viento reinante hizo que la concurrencia no fuera tan numerosa como suele serlo en anteriores fiestas de esta clase.

Se tiraron tres pichones y unas carambolas que fueron ganadas estas y dos de las primeras por el notable tirador don Manuel Salas. La tercera pichón le ganó el primer pichón del señor Gobernador D. Agustín de la Serna.

Los dos accésits les obtuvo D. Guillermo Descallar.

Biblioteca Popular

Los señores que forman la Comisión de Fomento y Beneficencia, en la reunión celebrada esta mañana han tomado el acuerdo de proponer al Ayuntamiento, en la sesión del lunes, la creación de una Biblioteca Popular.

Dicha Biblioteca será situada en los bajos del Ayuntamiento y en lo que es hoy Parque de Bomberos.

Si el Ayuntamiento confirma el acuerdo de la Comisión de Fomento, empezará a montarse la Biblioteca con los textos que figuran en el Archivo Municipal y seguidamente se solicitará el apoyo del ministro correspondiente.

Sanidad pública

Esta mañana el diputado provincial don Rafael Moli, ha pasado a visitar al señor Alcalde, con objeto de hacerle varias denuncias respecto a la falta de limpieza y vigilancia que se observa en la acueducto de la Fuente de la Villa y sus alrededores.

El Alcalde ha prometido tomar las oportunas medidas.

De la Audiencia

En la causa seguida contra Juan Font Febrer, por el delito de lesiones a Rafael Lluís, se ha condenado al procesado a la pena de seis meses y un día de prisión condicional.

En dicha causa, cuya vista se celebró ayer, sostuvo la acusación particular, en nombre del herido, el letrado don Fernando Pou.

Un herido

Ayer tarde de una casa de la calle de Salas se pidió el auxilio de un médico de la casa de Socorro. Acudió el señor Piza, que era el de guardia, encontrando a un hombre entre un gran charco de sangre. Lo examinó detenidamente apreciándole una herida en la cabeza y un corte en la lengua. El señor Piza le practicó la oportuna cura.

Al parecer dicho sujeto tiene las facultades mentales trastornadas y se había ocasionado el mismo las heridas que presentaba.

Fue trasladado al Hospital en vista de la gravedad de su estado.

Tómbola en la Lonja

Anoche siguió viéndose bastante concurrida la tómbola que a beneficio de los heridos y familias de los muertos en la campaña del Rif se celebra en la Lonja. Se dieron cita en aquel local bastantes familias de las más distinguidas de Palma.

Como en los días anteriores, la Banda del Regimiento Infantería de Palma, dirigida por D. José Blaguer, tocó piezas de música selecta.

Intento de suicidio

Ayer tarde, poco antes de las tres, se presentó en la losa sección de Vigilancia el músico de la Banda del Regimiento de Palma D. Lorenzo Massana, dando cuenta que en la calle de Ycegos, número 15, se había suicidado un hombre. Seguidamente pasó a dicho sitio el vigilante D. Andrés Orelli para practicar las diligencias propias del caso.

Según las averiguaciones hechas resulta que el inquilino de dicha casa, mariner de oficio, había intentado suicidarse colgándose de una viga. Al ir a consumar su fatal resolución resabó de la silla en que se había subido para después dejarse caer, sufriendo entonces un fuerte desmayo. El ruido de la silla y el ver sin sentido al referido sujeto hizo que se alarmara grandemente la familia y que se diera cuenta a la policía.

Auxiliado debidamente recobró los sentidos.

Del hecho se ha dado cuenta al señor Gobernador civil.

Tirada de pichón

Se inauguró ayer tarde la temporada de pichón que anualmente organiza la Real Sociedad «La Veda». Tuvo lugar en el campo del *Corp Marí* propio de esta Sociedad.

El viento reinante hizo que la concurrencia no fuera tan numerosa como suele serlo en anteriores fiestas de esta clase.

Se tiraron tres pichones y unas carambolas que fueron ganadas estas y dos de las primeras por el notable tirador don Manuel Salas. La tercera pichón le ganó el primer pichón del señor Gobernador D. Agustín de la Serna.

Los dos accésits les obtuvo D. Guillermo Descallar.

Para los heridos de Melilla

Continuación de la lista de donativos recibidos en la Capitanía general para la tómbola:

El Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda — Una artística lámpara eléctrica titulada «La bola de nieve».

D. Bernardo Ferrá Fluxá.—Un estuche con un servicio de plata para pescado.

D. Francisco Castellet.—10 botas panorámicas, seis pates para té, seis cubitos de lata litografiada, tres tinteros de bolsillo y dos docenas de boquillas para cigarrillos.

D. José Ponsa (fábrica de sedas).—3 docenas de pañuelos de sedá para caballero.

Congreso periodístico

Para mañana a las cinco y media de la tarde se halla convocado, en sesión extraordinaria, el Consejo provincial de Fomento.

Dicha reunión ha sido convocada expresamente por el Comisario Regio de Fomento don Bernardo Amer para informar una instancia de la Asociación de la Prensa, en súplica de la concesión de una subvención del Estado de 15.000 pesetas, para la celebración del Congreso Periodístico.

Notas del Carnet

Se hallan enfermas las distinguidas señoritas doña Teresa y doña Concha Vidal, hijas del escribano D. Guillermo.

Se halla convalescente de la dolencia que la ha obligado permanecer varios días en cama S. A. R. e. I. el Archiduque Luis Salvador de Austria, lo cual de veras celebramos.

Se halla enfermo de las fiebres reinterantes el joven D. Mariano Quintana a quien deseamos ver pronto restablecido.

Ha fallecido en Santellás a la edad de 72 años, D. Juan Verd y Gamundi, perito agrónomo.

Era persona muy conocida. Había desempeñado el cargo de Secretario de aquel Ayuntamiento y en la actualidad era Juez municipal.

Reciba la familia del finado nuestro pésame.

Esta tarde ha fallecido después de larga y penosa enfermedad, la simpática y bella niña Tulita Moner Sintes, hija del industrial, nuestro amigo D. Bartolomé Moner.

La muerte de la niña, que por su carácter bondadoso era la alegría de sus padres, ha dejado a éstos en el mayor desconsuelo.

A ellos y al resto de su familia, y en especial a su tío nuestro buen amigo D. Miguel Moner, les deseamos la mayor resignación cristiana para resistir tan sensible pérdida.

De viaje

Procedentes de Valencia, han llegado en el vapor *Cataluña*, D. Andrés Amengual, D. Ricardo Romero, D. Juan Roselló, D. Ramón Guillán, D. José Fortuny, D. Juan Ramis y otros pasajeros.

De Marsella han llegado en el vapor *Ileño*, D. Miguel Bernosa, D. José Gomila, D. Antonio Gomila, D. Cristóbal Gelabert, doña Catalina Gual, D. Juan Reñés, D. Juan Martín y otros pasajeros.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Fidel, Victoriano y Toribio.

Cuarenta Horas.—Continuarán en San Francisco dedicadas a Nuestra Señora de las Angustias.

A las seis exposición, a las diez y media misa mayor.

Por la tarde, a las cinco, los actos de coro, a las seis y media, rezo de la corona, meditación, estación y reserva.

En San Felipe Neri.—En la noche del 23 al 24, Advocación Nocturna por el turno de San Sebastián.

NOTICIAS MILITARES

Instrucción

Ayer las fuerzas del Regimiento de Palma empezaron en la Emplanada de Santa Catalina los ejercicios de instrucción de batallón, que dirige el comandante del tercer batallón don Teodoro Martínez y cuadro de oficiales del mismo.

La instrucción ha continuado hoy y al término en los movimientos los reclutas con los veteranos.

NOTAS DEL MAR

Entradas

El vapor *Cataluña*, procedente de Valencia.

Ayer nocte a las doce y media, el vapor *Ileño*, procedente de Marsella.

El *San Felipe*, procedente de Orán, procedente de Orán, de arribada forosa.

Salidas

El vapor *Cataluña*, para Alicante.

DESDE INCA

PARA EL ALMA DE LUQUE Llegada de Autoridades

En el tren de las 9 y 15 en el coche Salón de la Compañía de Ferrocarriles, defenores a la invitación del Ayuntamiento de esta ciudad, han llegado el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis Dr. D. Pedro Juan Camps acompañado de los canónigos M. Ilustres Señores, D. Mateo y D. Nadal Garau y D. Juan Quejigal, el Excmo. Sr. Gobernador civil y el Gobernador militar Sr. Pérez Clemente, para asistir a los funerales que, con una solemnidad fúnebre digna de general encomio, acaban de celebrarse en sufragio de D. Agustín Luque Maraver en esta Parroquia Iglesia, costeados por la referida Corporación.

En la estación han sido recibidas aquellas Autoridades por una Comisión del Ayuntamiento formada por el primer Teniente de Alcalde D. Francisco Llabrés y D. Pedro Balle, trasladándose en coche a ser seguido a la Casa Consistorial donde se aguardaba la Corporación Municipal en pleno.

De la Región

ALARO

Todos los actos religiosos celebrados con motivo de encontrarse en este pueblo los PP. Payeras, Serra y Más, de la Misión de San Vicente de Paul, han resultado verdaderamente lucidos: sermones, comuniones, procesiones, y demás actos se vieron todos extraordinariamente concurridos, demostrándose el fervor religioso de estos vecinos.

IBIZA

La Cámara de Comercio de esta ciudad ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente.—D. Francisco Medina.

Vicepresidente 1.º.—D. Mariano Marí Torres.

Vicepresidente 2.º.—D. José Ramón Capmany.

Tesorero.—Don Francisco Mayans Guarch.

Contador.—D. Mariano Planells Tur.

Secretario.—D. Mariano Palerm Tur.

Comisión permanente.—D. Francisco Medina, D. Mariano Marí Torres, don Francisco Mayans Guarch, D. Mariano Planells Tur, D. Antonio Prats Tur, y D. Juan Mayans Céspedes.

Han sido ratificadas las presidencias honorarias a los Excmos. Sres. Obispo de Sión y D. José Prádal, actual ministro de Marina.

De Teatros

Lirico

Mañana sábado debutará en este teatro la notable canzonetista Resurrección Quijano, que la Empresa ha contratado por tres únicas funciones.

Dicha artista que hasta ayer trabajó con éxito en Barcelona y antes en el Casino de Niza, marchará después de Palma a Londres, venturosamente contratada.

De una extensa revista que «La Tribuna» de Barcelona dedica a la Quijano, entresacamos las siguientes líneas:

En el «choix» de su extenso repertorio, hizo sonar anoche de las hermosas canciones «La Española», del maestro Penella, que vistió elegantísimamente con rico traje de maja de principios del siglo XIX (copia de un cuadro de Goya); «El hombre del wagón» creación de Fragon, que cantó inimitablemente, ataviada con suntuosa toilette; tul verde nilo, bordada en pedrería y valiosas joyas en brillantes y esmeraldas.

Pero donde rayó a incomparable altura, debiendo presentarse repetidas veces en escena para acallar los insensates aplausos de las estruendosas ovaciones, fue en la linda canción «A la buena de Dios», que para ella compuso expresamente el insigne maestro Larruga, de Madrid, y que es la más renombrada y feliz de las creaciones de la Quijano, por su modo de detallarla con purísima dicción y distinguido gracejo. En este delicioso couplet viste auténtico traje de pastieja.

Finalizó la agradable velada con el canto del «Ven y ven» dicho con magistral gracia y encanto y vestida con rigurosa propiedad con suntuoso traje de amazona americana.

Aseguramos una serie de éxitos y llenos a diario para la empresa de la Sala Imperio. Todo Barcelona querrá admirar a la genial Quijano, antes de su próxima marcha a Londres, donde va venturosamente contratada para dar a conocer su repertorio, en el aristocrático teatro de la City.

—M. de E.—

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

En el mismo tren han venido de la Capital para el propio objeto, el Coronel de Ingenieros Sr. Fort, el Coronel Sr. Nouvils, el teniente Coronel de E. M. Sr. Rocca, el teniente Coronel Sr. Oleza, el capitán de Infantería Sr. Riera y su hermano el Médico Militar, además de otros muchos militares que sentimos no recordar. D. Francisco García Orelli y otras no menos distinguidas personalidades.

Pocos instantes después ha llegado acompañado de sus Ayudantes el Sr. Capitán General Excmo. Sr. D. Veneciano Molins, en automóvil, presentándose inmediatamente a la Casa de la Ciudad.

Adhesión de la Ciudad al acto que se iba a celebrar

El vecindario, donde tan arraigadas y antiguas simpatías y admiración se sienten por el prestigioso General Luque y tantos afectos contaba su inteligente y bondadoso hijo D. Agustín, arrebatado a la vida tan prematuramente, ha espléndidamente exteriorizado en el día de hoy su sincera y grande participación en la pena que atormenta el corazón de la ilustre familia Luque.

Durante la mañana todos los comercios han permanecido cerrados en señal de luto popular.—La ciudad presentaba un aspecto de silenciosa tristeza, invitaba a melancolía. El recuerdo por la familia enlutada y la gratitud por los beneficios de ella recibidos se han confundido para realizar una imponente y gran manifestación de duelo. Grande era la predilección que por Inca sentía el llorado Agustín Luque, pero no menor la correspondencia. Prueba de esta última los actos hermosísimos aunque dolorosos de hoy.

Honras funerales.—El templo con profusión de luces y adornos fúnebres.

A las 10, hora señalada para la celebración del oficio de difuntos, las Autoridades y el Ayuntamiento se han dirigido a la iglesia parroquial.

El templo, con ser muy capaz, resultó insuficiente para contener a todos los concurrentes al funeral. Estaba literalmente ocupado y muchos tuvieron que permanecer fuera.

El Altar Mayor, recubierto totalmente con colgaduras de paño negro, ofrecía aspecto de grave severidad. Frente a éste fondo oscuro, se destacaban: ocho candeleros, con otras tantas velas, sobre la mesa para celebrar, y a uno y otro lado dorados candelabros sosteniendo doce grandes cirios. El piso del presbiterio y ante-presbiterio tapizado de paño negro.

En medio de la espaciosa nave central, un artístico túmulo de grandes dimensiones. Sobre el rico paño fúnebre que lo cubría, unas bien combinadas franjas de color blanco. En su basamento, que formaba el pedestal de la tumba colocada en lo alto y rodeándola, cuatro hachones a manera de braceros de los cuales se levantaban abundantes llamas. En cada uno de los cuatro vértices del mismo pedestal, una columna dorada, pero recubierta con gasa negra, sosteniendo cada una tres hachas. En la parte anterior mirando al altar, las insignias militares del difunto. Al exterior del monumento, otras doce hachas en igual número de negros candeleros. El conjunto, de buen tono; los detalles, de gusto irreprochable. Digno de la persona en cuya memoria se había erigido.

Se ha cantado el *requiem* de Florit por un nutrido y ajustado coro acompañado de armonium.

Ha celebrado la Misa el M. I. señor don Nadal Garau asistido de los Reverendos don Juan Coli, don Pedro Juan Beltrán y don Antonio Palou, este último ex-Rector de General La Madrid.

Terminada la misa se ha cantado un sentimental responso, con nutridísimo coro de voces que ofrecían la nota conmovedora característica del acto.

En sitios de preferencia ocupaban su puesto el Ayuntamiento, el Regimiento Infantería de Inca núm. 62 y demás elementos militares presididos por el Comandante Militar de la Plaza Sr. Calerol, el Juzgado de 1.ª Instancia con el señor Juez don Antonio Nuñez de Castro y los escribanos señores Ribas, Sampol y Serra, el Juzgado municipal, representaciones de todas las sociedades locales, los diputados provinciales señores Armengol y Alzina, el jefe local del partido conservador Sr. Vidal y la prensa de Palma «Correo de Mallorca», «La Almodinera», «La Región» y «La Última Hora», que estaban representados y los directores de los semanarios locales «Heraldo de Inca» y «Ca Nostra».

En el presbiterio y en sillón de honor el Ilmo. señor Obispo.

Y en el antepresbiterio el distinguido yerno del general Luque y ministro de la Guerra, D. José Tovar, que tenía a su derecha e izquierda, respectivamente al Capitán general, Teniente alcalde Sr. Llabrés, encargado accidentalmente de la Alcaldía, por ausencia del propietario, y el Gobernador civil señor Laserna y Gobernador militar Sr. Pérez Clemente.

La parte de la nave destinada a asiento de señoras resultó, como la de los hombres incapaz.

Concluidas con tan inusitada suntuosidad las exequias fúnebres, las primeras autoridades de la Provincia y el Ayuntamiento han despedido el duelo en el portal de la Casa Consistorial durante mucho tiempo el desfile de los que habían concurrido al templo.

Nota final

En el mismo tren de la tarde en que van estas cuartillas, han salido para esas las repetidas autoridades y su séquito, a excepción del Capitán general que ha regresado en automóvil.

El Ayuntamiento les ha tributado respetuosa despedida.

La comisión de concejales compuesta de los señores Amer, Amengual, Pujol, Aguiló, Cortés y Gelabert, a cuyo cargo y dirección corrió lo concerniente al funeral que a proposición del referido Sr. Amengual acordó el Ayuntamiento costear, ha recibido muchas y merecidas felicitaciones.

A ellos uniera la nuestra.

¡Dios quiera dignarse si las fraces elevadas, entre tanto esplendor, para eterna salvación del alma del finado!

Y vaya de nuevo a la ilustre familia de Luque la expresión de nuestro pésame que es parte del unánime del vecindario de Inca tan afecto a dicha familia.—C.

Inca 22 Marzo de 1912.

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

Valores públicos

NACIONALES Y EXTRANJEROS

Venta a plazos

Zavellá 14.—Se necesitan agentes

Planos Chassaing

Antigua CASABANQUE, COLON 30

La niña Tulita Moner y Sintes

Ha fallecido á la edad de 9 años

Habiendo recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus desconsolados padres D. Bartolomé y D.ª María, hermanos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos...

Jura de banderas

El teniente coronel jefe de Estado Mayor interino de Baleares, D. Antonio Roca Simó, en atento B. L. M., por encargo del Excmo. Sr. Capitán General...

Hoy se ha publicado la siguiente Orden general:

El Excmo. Sr. Capitán General del Distrito se ha servido disponer que el acto de rendir el juramento de fidelidad á la bandera por los reclutas del contingente que recientemente se han incorporado...

Primera: A las 11.30 del mencionado día se hallarán en la explanada de la Lonja las fuerzas de esta guarnición para oír la misa que celebrará a las 11.30 el Teniente Vicario.

Mandaré aquellas el Excmo. Sr. Gobernador militar de la Plaza que tendrá a sus órdenes al capitán del Estado Mayor del Ejército D. Román Oyaga.

Segunda: El orden de formación será: (a) Los reclutas del Regimiento Infantería de Palma en línea ocho pasos de vanguardia de la acera del paseo de Sagrera...

(b) Los reclutas de Zapadores, Telégrafos, Inca, Caballería, Intendencia y Sanidad Militar, en una sola línea, detrás de los del Regimiento de Palma a un metro de distancia...

(c) Los reclutas de la Comandancia de Artillería en dos líneas dando la espalda al mar con su costado izquierdo cercano al citado umbráculo...

(d) Las banderas del Regimiento de Palma y Comandancia de Artillería cinco metros delante del centro de la línea de sus reclutas...

(e) Todas las fuerzas veteranas darán frente al altar y durante la misa de reclutas, banderas y sus escoltas, para lo cual harán y desharán oportunamente el giro correspondiente.

(f) Cinco metros a la izquierda del costado de este nombre, del pelotón de reclutas de Sanidad Militar se colocará la Sección ciclista en hilera.

(g) Un ancho a la izquierda de la Sección ciclista, el Regimiento de Palma en columna, que constituirá un batallón de 3 compañías de a 2 secciones...

(h) A la izquierda del Regimiento de Palma a un metro de intervalo y fuerza a pie de la Comandancia de Artillería en columna.

(i) Cuatro metros a igual costado de la anterior fuerza, la Compañía de Zapadores en columna de a cuatro, con la Compañía de Telégrafos a su retaguardia en igual dirección en columnas de a cuatro separadas a un metro...

(j) Ocho metros a retaguardia de las últimas fracciones de las fuerzas veteranas a pie y separadas cinco metros entre sí y de derecha a izquierda la batería de montaña en línea a intervalo cercado con las piezas y cargas de a dos...

(k) Con objeto de no desatender el servicio solo asistirán al acto de la jura una clase y los individuos indispensables de la sección de tropas de Sanidad Militar para conducir reclutas...

(l) La banda y música del Regimiento Infantería de Palma se situará durante la misa a la izquierda del altar y cerca del umbráculo. La guardia del altar la dará este Regimiento.

Tercera.—Por si se digna asistir a esta fiesta militar y contribuir con su presencia a darle mayor esplendor S. E. ha invitado a las autoridades, corporaciones y centros docentes de esta capital...

Concurrirán al acto los generales, jefes y oficiales francos de servicio así como los que se encuentran en cualquiera de las situaciones de reserva, los excedentes de reemplazo, los supernumerarios y los que se hallan de tránsito.

14. Para solemnizar este día serán puestos en libertad al toque de diana todos los individuos no sujetos a procedimiento escrito que en dicho momento estén sufriendo correctivos. 15. El Gobernador militar de Menorca y comandantes militares de las localidades donde existe guarnición, cumplimentarán de estas disposiciones aquellas que son de carácter general.

Por Telégrafo

Ecos varios

Torneo de ajedrez Madrid 21 (2 t) San Sebastián.—Ha terminado el torneo de ajedrez. Se ha adjudicado el premio de 5000 pesetas al ruso Bubistens; el segundo de 3000 y el tercero de 2.000 pesetas se repartieron por iguales partes entre el ruso Nienzotenis y el alemán Schelmen...

La jornada de diez horas Paris.—En la sesión celebrada en la Cámara de Diputados, se ha puesto a discusión la jornada máxima de diez horas de trabajo.

Los Reyes de Bélgica Paris.—En la tarde de hoy han marchado a Bruselas los Reyes de Bélgica.

Construcción de la escuadra El ministro de Marina Sr. Pidal ha confirmado que prepara un proyecto para construir una segunda escuadra nacional.

Visita al Instituto de Alfonso XII Los señores Barroso y Doctor Casal visitaron el Instituto de Alfonso XII, situado en la Moncloa, inspeccionando todos los servicios.

Prisión del «Bombita».—Auto dictado por el Juez. Madrid 22 (2'15 m.) Málaga.—El Juez de instrucción del distrito de la Alameda, ha dictado un auto ordenando la captura y prisión de Emilio Torres (a) Bombita.

Visita a la casa de la Moneda Madrid 22 (2'15 m.) El Ministro y el subsecretario de Hacienda han visitado en la tarde de hoy la Casa de la Moneda.

De Palacio S. M. el Rey D. Alfonso XIII recibió en audiencia a varias personas. Por la tarde estuvo en el Tiro de Pichón.

Dictamen Esta tarde se reunió la comisión de carreteras dictaminando favorablemente. El Sr. Calderón presentará un voto particular.

Candidato a una Secretaría Parece que para ocupar la vacante de la Secretaría de la Mesa del Congreso que deja el Sr. Pi y Suñer se indica al Sr. Salvatella.

Prórroga de un monopolio El ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter parece se propone prorrogar el monopolio de cerillas. Al efecto ha pedido determinados datos.

Protestas sobre los consumos Valencia.—En el pueblo de Manises los vecinos se congregaron frente al Ayuntamiento, protestando de los impuestos sustitutos de los consumos.

Varios grupos derribaron las casetas sanitarias que sustituyeron a las de consumos. La benemérita ha conseguido restablecer el orden.

Solicitando trabajo Sevilla.—Esta mañana se presentaron en el muelle 200 cargadores asociados solicitando su readmisión, pero no se les pudo colocar a todos a causa de haber otros trabajadores.

Zapateros en huelga Sevilla.—A causa de no aceptar los patronos zapateros las tarifas presentadas por los obreros, éstos se han declarado en huelga.

Palacio para los reyes Alicante.—Se ha iniciado la idea de construir en ésta un palacio para los Reyes, junto al mar.

La Pastora Imperio Sevilla.—En el Salón Imperial se anuncia la repatriación de Pastora Imperio para mañana.

Un legado importante Madrid 22 (2'15 m.) D. Cristóbal Ferriz que falleció recientemente y fué vocal de la Junta Iconográfica, ha legado en su testamento 12.000 estampas antiguas para la Biblioteca Nacional, una escultura de Pedro de Mena y tres cuadros de Goya.

Consejo de Guerra Bilbao.—Hoy se ha celebrado el Consejo de Guerra contra Candelario Aria procesado por agresión a la fuerza armada durante los sucesos del pasado mes de septiembre.

Un naufragio Alicante.—En aguas de Alfarraguera una lancha pesquera que iba tripulada por tres hombres. El temporal reinante la arrebató hasta la caleta del Algarrobo.

nes de la Plaza, y tendrán presente que tienen la obligación de contribuir en la total medida de su esfuerzo para lograr el mayor esplendor de esta fiesta militar. Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento y cumplimiento. El teniente coronel jefe de Estado Mayor interino, Antonio Roca.—Comuniquése.—El General Gobernador.—Pérez Clemente.

Entierro de la Superior General de las Siervas. Bilbao.—Con asistencia de todas las autoridades religiosas y otras muchas personalidades, se ha verificado el entierro de la Superiora General de las Siervas de Jesús.

La jornada de diez horas Paris.—En la sesión celebrada en la Cámara de Diputados, se ha puesto a discusión la jornada máxima de diez horas de trabajo.

Los Reyes de Bélgica Paris.—En la tarde de hoy han marchado a Bruselas los Reyes de Bélgica.

Construcción de la escuadra El ministro de Marina Sr. Pidal ha confirmado que prepara un proyecto para construir una segunda escuadra nacional.

Visita al Instituto de Alfonso XII Los señores Barroso y Doctor Casal visitaron el Instituto de Alfonso XII, situado en la Moncloa, inspeccionando todos los servicios.

Prisión del «Bombita».—Auto dictado por el Juez. Madrid 22 (2'15 m.) Málaga.—El Juez de instrucción del distrito de la Alameda, ha dictado un auto ordenando la captura y prisión de Emilio Torres (a) Bombita.

Visita a la casa de la Moneda Madrid 22 (2'15 m.) El Ministro y el subsecretario de Hacienda han visitado en la tarde de hoy la Casa de la Moneda.

De Palacio S. M. el Rey D. Alfonso XIII recibió en audiencia a varias personas. Por la tarde estuvo en el Tiro de Pichón.

Dictamen Esta tarde se reunió la comisión de carreteras dictaminando favorablemente. El Sr. Calderón presentará un voto particular.

Candidato a una Secretaría Parece que para ocupar la vacante de la Secretaría de la Mesa del Congreso que deja el Sr. Pi y Suñer se indica al Sr. Salvatella.

Prórroga de un monopolio El ministro de Hacienda Sr. Navarro Reverter parece se propone prorrogar el monopolio de cerillas. Al efecto ha pedido determinados datos.

Protestas sobre los consumos Valencia.—En el pueblo de Manises los vecinos se congregaron frente al Ayuntamiento, protestando de los impuestos sustitutos de los consumos.

Varios grupos derribaron las casetas sanitarias que sustituyeron a las de consumos. La benemérita ha conseguido restablecer el orden.

Solicitando trabajo Sevilla.—Esta mañana se presentaron en el muelle 200 cargadores asociados solicitando su readmisión, pero no se les pudo colocar a todos a causa de haber otros trabajadores.

Zapateros en huelga Sevilla.—A causa de no aceptar los patronos zapateros las tarifas presentadas por los obreros, éstos se han declarado en huelga.

Palacio para los reyes Alicante.—Se ha iniciado la idea de construir en ésta un palacio para los Reyes, junto al mar.

La Pastora Imperio Sevilla.—En el Salón Imperial se anuncia la repatriación de Pastora Imperio para mañana.

Un legado importante Madrid 22 (2'15 m.) D. Cristóbal Ferriz que falleció recientemente y fué vocal de la Junta Iconográfica, ha legado en su testamento 12.000 estampas antiguas para la Biblioteca Nacional, una escultura de Pedro de Mena y tres cuadros de Goya.

Consejo de Guerra Bilbao.—Hoy se ha celebrado el Consejo de Guerra contra Candelario Aria procesado por agresión a la fuerza armada durante los sucesos del pasado mes de septiembre.

Un naufragio Alicante.—En aguas de Alfarraguera una lancha pesquera que iba tripulada por tres hombres. El temporal reinante la arrebató hasta la caleta del Algarrobo.

Fuga de soldados Lisboa.—Tres soldados y un cabo del 17.º regimiento de infantería que estaban detenidos en el cuartel, se fugaron derribando la puerta del calabozo de acuerdo con el centinela. Este se ha escapado con ellos. El proyecto del salario mínimo aprobado. Londres.—La Cámara de los Comunes ha aprobado por 348 votos contra 225 el proyecto del salario mínimo de los mineros.

Huelga de mineros El triunfo de los obreros.—Comentarios Madrid 22 (2'15 m.) Londres.—Durante todo el día se ha discutido el triunfo obtenido por los obreros ingleses con la ley del salario mínimo.

Fiesta literaria Bilbao.—Organizada por los elementos conservadores se celebró una fiesta literaria en la Universidad de Deusto.

Colisiones Londres.—Los huelguistas y los esquirols se encontraron en la calle, llegando a una fuerte colisión en Kirfconell (Escocia).

Reclamación de un súbdito Bilbao.—El Cónsul francés ha presentado al Gobernador una reclamación diplomática, protestando de la detención de un súbdito francés, hecha por indicaciones de un guardia del muelle, al montar aquí en el tran de San Sebastián.

Negociaciones franco-españolas De «El Heraldo» Madrid 22 (2'15 m.) En su edición de hoy el «Heraldo» de Madrid hablando de las negociaciones franco españolas, dice que se afirma que España ha abandonado o abandonará la demanda de que a cambio de la cesión de la orilla izquierda del Varga, le ceda Francia las fracciones de Bembuyahí y Mtaza, ahora comprendidas en la zona francesa.

Las proposiciones de España Paris.—Un despacho particular recibido de Madrid dice que las últimas proposiciones que entregó ayer el ministro de Estado español señor García Prieto a M. Geoffroy, se refieren sólo a la zona Sur de Marruecos, agregando que este territorio se consenta ya en cederlo Francia a España y una faja en el norte de Ifui hasta el Atlántico.

Centenario de las Cortes de Cádiz Discurso de Moret Madrid 22 (2'15 m.) Cádiz.—El señor Moret visitó al Centro Escolar en donde pronunció un elocuente discurso ante 500 estudiantes.

Hallazgo de otro cadáver Oporto.—Entre los escombros de las casas destruidas por la explosión de la bomba, fué encontrado otro cadáver de una mujer y algunos restos humanos.

«El Liberal» y las negociaciones Madrid 22 (11 m.) El periódico «El Liberal» opina que se llegará a un arreglo en las negociaciones entre Francia y España, porque así le conviene a Francia que está incapacitada para mantener su protectorado sin nuestro concurso, así como también nos conviene a nosotros lo de ceder o no el valle a lo largo de Benibuzagi y Talza es cosa que no nos dá frío ni calor.

Llegada del infante don Alfonso Madrid 22 (11 m.) Procedente de Málaga ha llegado el infante don Alfonso, siendo recibido por las autoridades.

Preparando la huelga Los sibilines de esta corte preparan otra vez la huelga, pues alegan que no se han cumplido todas las bases que pusieron término al último litigio con los patronos.

Nueva operación en Melilla Hoy se decía que esta madrugada si el mal tiempo no lo impide, se habrá efectuado o se está efectuando en Melilla una importante operación militar.

Paseo militar Salida de tropas.—Reconocimiento Madrid 22 (11 m.) Melilla.—Nuestras tropas han realizado un paseo militar al sitio donde se libró el tiroteo del día 19.

Bolsa de Madrid Madrid 22 (4'55 t.) Interior contado. 85'30 Interior fin de mes. 85'30 Amortizable 5 por 100. 101'05 Banco de España. 448'50 Compañía de Tabacos. 285'00 Francos. 7'80 Libras. 00'00 Exterior de Paris. 95'37 FABRA

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido la conferencia de los dos de la tarde.

Banco Agrario de Baleares Sociedad anónima constituida en Palma según escritura otorgada en 9 de marzo de 1922 ante el notario D. Miguel Pons.

De conformidad con los artículos 10 y 11 de los Estatutos se abre la suscripción para Mil acciones de quinientas pesetas cada una, bajo las condiciones siguientes:

1.ª La suscripción se abrirá el día 20 del corriente Marzo de 1922 a las 12 de la mañana en el local del Sindicato Agrícola, calle de Rubí número 20 piso 1.º y seguirá todos los días laborables a iguales horas hasta el 31 del mismo mes inclusivo.

2.ª Caso de cubrirse con exceso la suscripción, se efectuará un prorrateo en la forma siguiente: en primer lugar se adjudicará a los pedidos hechos por socios del Sindicato Agrícola o de cualquiera de las sociedades federadas, hasta donde alcance el número de Títulos que se emite, y el resto de estos, si lo hubiera, se adjudicará a los demás solicitantes en la debida proporción.

3.ª Los peticionarios de una acción, no estarán sujetos a prorrateo, sin embargo se hará la adjudicación con el orden de prioridad que establece la condición anterior.

4.ª A fin de simplificar el reparto de Títulos la Junta de Gobierno se reserva el derecho de desprestigiar en favor o en contra del suscriptor las fracciones que acaso resulten del prorrateo.

Artículos que se citan Artículo 10.—El Capital social se fija en quinientas mil pesetas representadas por mil acciones de quinientas pesetas cada una pagaderas en la forma siguiente: Cien pesetas en el acto de suscribirse y el resto por dividendos pasivos de a veinticinco pesetas cada uno, debiendo mediar por lo menos dos meses entre uno y otro dividendo.

Art. 11.—Pasado el plazo que fija la Junta de Gobierno para satisfacer los dividendos pasivos devengarán estos un interés del 6 por 100 anual hasta que se hagan efectivos.

El accionista que pasado un tiempo prudencial a juicio de la Junta de Gobierno no haya satisfecho dichos dividendos pasivos, se entenderán caducadas sus acciones y a favor de la sociedad los dividendos ya pagados sin perjuicio de exigirle dicho pago judicialmente si el valor de las acciones en plaza no alcanzase el importe del dividendo a pagar, pudiendo en este caso la Sociedad expedir un duplicado de los títulos que será únicamente el que tendrá validez.

Palma 18 Marzo de 1922.—Por la Comisión organizadora.—Honorable Salom.

MUNDIAL Magazine

Mes de MARZO-A 6 reales número Patata ibicenca DE BUENA CALIDAD A 8 pesetas el quintal

Igualmente se venden Algarrobas a 5'75 pesetas quintal. Dirigirse al muelle a bordo del laúd ibicenca Espejana.

ADMINISTRACIÓN GÉS SEGUROS Y REASEGUROS

Vida-Incendios Accidentes-Transportes Oficina principal: BARCELONA, Paseo de Colón, 17

Sucursal: BILBAO, Campa de Albia, 2 GERONA, Rambla de Alvarez y Abenradors, 7 VALNCIA, Peris y Valero, 37—ZARAGOZA, Coso, 32.

FRANCES

Joven, hablado alemán, desea colocación, sea por el comercio, sea como voluntario, entretenido. Escribir C. Riégl, 45, Rue Ste. Anne, Lunéville (France).

Gran baratura--Saldos

Se ofrece, como todos los años hasta la feria de Ramos un inmenso surtido en NOVEDADES PARA SEÑORA, encajes, cintas, pasamanería, etc., etc., procedentes de saldos de casas extranjeras, en la tienda calle Peregil número 9, cerca Santa Eulalia.

